

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón lunes 22 de Enero de 1917

Núm. 240

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

23

Enero

San Ildefonso, arzobispo de Toledo

San Ildefonso, hijo de padres nobles, le dieron por maestro a San Eugenio, primero y después a San Isidoro arzobispo de Sevilla, en cuya capital pasó algunos años. Vuelto a Toledo, fué ordenado diácono por San Eladio. Muerto San Eugenio ocupa la silla metropolitana que éste dejó vacante. Estando con el rey clero y fieles celebrando la fiesta de Santa Leocadia, cuyo cuerpo hacía treientos años descansaba en la tumba, y saliendo la santa tocó con el dedo a San Ildefonso diciendo: «Por ti vive la gloria de mi Señora, Ildefonso. El pueblo se quedó admirado, aumentando con este milagro la veneración de que el santo era objeto. Murió el 23 de enero del año 669.

La guerra y la paz

El Gobierno de Alemania declaró la guerra a Rusia porque así le plugo o porque no le quedaba otro recurso que hacerlo, según se acepte por buena la versión de la prensa aliada. El Gobierno de Londres declaró la guerra al de Berlín porque así le convino, o porque compromisos anteriores le obligaban a ello. El Gobierno de Italia, aun cuando aliado a los de Berlín y Viena, no quiso seguir su ejemplo se mantuvo neutral y al cabo de diez meses declaró la guerra a sus antiguas amigas y aliadas. El Gobierno de Grecia, que tenía un tratado de alianza con el de Belgrado, se amedrenta y deja de cumplir lo pactado cuando Bulgaria acomete a Grecia.

Después de dos años y medio de una lucha desastrosa todos los pueblos de Europa están deseosos de paz. Hambrientos y miserables, advierten que la guerra sólo calamidades ha engendrado y ningún beneficio ha producido. Las ambiciones que promovieron el conflicto no han podido satisfacerse. La victoria con que soñaron unos y otros combatientes no es completa y nada resuelven las victorias parciales. No solamente se ha lanzado a la pelea a todos los hombres en edad de empuñar las armas, sino que los adolescentes, los viejos, los achacosos y los inútiles tienen que someterse a lo que los gobiernos ordenan; han de trabajar no como les conviene y agrada, sino como mandan los gobernantes.

Se ha hablado de paz. Alemania la ha propuesto. Los Gobiernos de las diez naciones aliadas no la aceptan.

Es posible que tengan excelentes razones para ello; que por estar dotados los ministros de un talento superior prevean lo que las muchedumbres no aciertan a ver; que sea exacto que una cesación de hostilidades en el estado actual de la lucha no sea sino un aplazamiento de la guerra, y que crea preferible dimitir de una vez la contienda a costa de mayor ruina que renovarla forzosamente dentro de algunos años con mayor furia y estrago.

Pero no por ello es menos cierto que esta catástrofe que cuesta la existencia a muchos millones de hombres es obra exclusiva de los

Gobiernos y no de los pueblos. No valen argucias ni argumentos que parecen verdaderos y plausibles contra las realidades.

Lo real y positivo, lo innegable, lo patente, lo que todos podemos comprobar es que no se consultó a los pueblos antes de declarar la guerra. Si se les consultara, antes de emprenderla es seguro que no hubiese llegado a estallar. La inmensa mayoría de los hombres, humildes y buenos no piensan en matar y destruir. Les cuesta harto trabajo edificar y vivir para que por puro capricho, por el impulso de una ambición desmedida e insana se avengan a sembrar y a cosechar la muerte y el estrago.

Si ninguna sugestión pervierte su indole sana, no pensará en la guerra el labrador de Brandeburgo, no soñará en la conquista de Bélgica ni en extender el dominio de Prusia hasta Curlandia y Volivía. Si no se le incita a ello, el auvernés que hace leña en los bosques no imaginará jamás emular las glorias de las huestes napoleónicas, ni llegar hasta el Rhin, ni conquistar media Africa. Ninguno de los millones de hombres que luchan ahora con furor, hubiesen pensado en la guerra; ninguno la declarara. Y todos van a ella, sin embargo.

Lo real y positivo es que todos los campesinos que ven talados sus campos, que todos los obreros que han tenido que dejar el taller por la trinchera añoran la paz. Que todas las mujeres y todos los viejos y todos los niños que en el hogar sin fuego se extremecen de hambre y de frío a causa de la guerra, desean la paz. Lo mismo en Alemania que en Francia, lo propio en Austria que en Serbia.

Están en guerra los pueblos porque los Gobiernos lo han querido. Renacerá la paz cuando los gobernantes quieran.

Buena es la obediencia, gran cosa es la sumisión, santa la humildad, quizá necesario el respeto. Pero realizar las espantosas carnicerías actuales, marchar al degolladero por satisfacer la ambición de unos pocos es, además de una atrocidad, una vergüenza. ¿Hasta cuándo ha de durar? ¿Será de escarmiento? ¿Será la última? No. Los pueblos no saben imponer su voluntad. La grey obedece a los malos pastores. Y nadie se atreve a llamar a las cosas por su nombre.

A. RIERA

El momento actual

Con la nota de la Entente a Wilson, empieza una nueva guerra. Esta vez es una guerra a muerte. La hegemonía del mundo va a disputarse en la contienda. En Alemania la primera impresión ha sido de estupor.

Que los aliados confirmasen la negativa a entrar en negociaciones de paz mientras los Estados centrales no hiciesen públicas sus condiciones, que la nota fuese redactada en los más violentos términos, que se siguiese exigiendo el abandono de las regiones ocupadas antes de aceptar las negociaciones, que se reclamasen indemnizaciones de todo género, en una palabra, que se hiciese por lo pronto imposible la paz, todo eso se esperaba y se tenía por descontado; pero nada se sabía de que los aliados hiciesen condiciones de tal naturaleza que encerrasen el descuartizamiento territorial y político de los Estados de la coalición enemiga.

Tal ha sido la sorpresa, que muchos no quisieron creer al leer por sus propios ojos el terrible documento; pero al estupor ha sucedido pronto un desbordamiento de indignación que difícilmente encuentra palabras para expresarse.

Considéranse las condiciones de la Entente como las que solamente puede imponer el

vencedor al enemigo vencido, y como Alemania no se considera vencida, antes al contrario créese vencedora hasta aquí, de ahí que la nota sea considerada como un reto afrentoso que cierra para siempre las puertas a toda otra tentativa, y a la que sólo se puede contestar por medio de las armas, continuando la guerra con más entereza y decisión que nunca. Esta vez no hay discrepancias en la opinión, que es la misma en todos los partidos y clases sociales; todos están acordes, hasta los socialistas más extremadamente pacifistas, en considerar la nota a Wilson como una revelación de trascendental importancia que aclara el presente y señala el único camino que conduce al porvenir.

Esta lucha a muerte hácese necesaria para salvar la vida. La propaganda socialista pacifista, que ha venido predicando hasta aquí un arreglo con los enemigos y que había sido especialmente intensa en estos últimos tiempos por medio del «Vorwaerts», en la que rompió el fuego el diputado Scheidemann, al demostrarse ahora que es inútil y hasta contraproducente, se hace en adelante imposible. Los mismos socialistas, con rapidez y decisión se apresuran hoy a reconocerlo así, disponiéndose a variar radicalmente de actitud y pronunciándose por la continuación de la guerra para evitar el aniquilamiento de la patria.

El «Vorwaerts», considerando asimismo que las intenciones de la Entente son la explotación y el robo de los imperios centrales y previniendo al gobierno a no dejarse intimidar por la amenaza, pues tendría al pueblo en contra suya, dice hoy en un artículo lleno de indignación que quien intentase debilitar la voluntad del pueblo alemán para defenderse, cometería un crimen.

La proclama del Kaiser, energética y decidida, publicada al mismo tiempo que el contenido de la nota de la Entente ha surtido un efecto extraordinario. Puede decirse que nunca se ha hallado el pueblo y el Kaiser tan unidos. Acabo de recorrer los barrios obreros de Berlín, donde las difíciles circunstancias económicas habían hecho sentir más vivamente el deseo de paz en estos últimos tiempos. He encontrado a las gentes cambiadas, he sorprendido a muchas mujeres derramando lágrimas, pero al hablar con ellas he podido notar que las derramaban más de furor que de debilidad. He podido notar una disposición inquebrantable a consumir sacrificios hasta el fin, de perecer de hambre antes que pedir una paz como la brindada por los enemigos.

Si, como dijeron los enemigos de Alemania, la proposición de paz del emperador no era otra cosa que una maniobra para fortalecer la situación interior del Imperio y animar al pueblo a proseguir la guerra, la nota a Wilson ha sido el medio ideal para hacerle conseguir al gobierno alemán el fin que se había propuesto. Los pangermanistas no han podido ni soñar con un triunfo semejante. La nota de la Entente viene a darles la razón. Así muéstranse de satisfechos.

El pueblo alemán está a estas horas convencido de que le va la vida en la lucha, de que se trata de ser o no ser para Alemania y sus aliados, y no han necesitado que se lo dijeran sus propios gobernantes: lo han sabido leer en la nota enemiga. Por eso hállanse dispuestos a parecer del todo antes que aceptar una paz semejante, que significa su deshonor, y al mismo tiempo su ruina.

Claro está que como ahora la victoria es condición indispensable de vida, el esfuerzo que indudablemente harán Alemania y sus aliados para conseguirla tendrá que ser enorme. Diríase que la ruina de Europa era algo fatal inevitable y que ahora va a cumplirse su destino.

ENRIQUE DOMÍNGUEZ RODÍÑO,

La proclama del Kaiser Excelente y patriótica acogida

La proclama del Emperador alemán al pueblo ha sido contestada por numerosos telegramas, todos muy expresivos.

El Rey de Sajonia telegrafía diciendo: «Vemos con la más profunda indignación, como los enemigos rechazan irónicamente la mano tendida para firmar la paz, y estamos ahora, más que nunca, dispuestos a defender nuestros bienes hasta lo último. No envainaremos la espada hasta haber alcanzado la victoria frente a la odiosa voluntad de destrucción que nuestros enemigos han expresado.»

El presidente del Reichstag dice: «En vista de los objetivos dados a conocer ahora por nuestros adversarios de aniquilar a Alemania y a sus aliados, se agrupa el pueblo alemán entero alrededor de Vuestra Majestad, con la inquebrantable voluntad de permanecer fieles y unidos, hasta que los viles planes de nuestros enemigos se estrelen contra la firme muralla, conque Alemania y sus aliados defienden hasta verter la última gota de sangre, su existencia y su libertad.»

Además han llegado al Emperador otras numerosas manifestaciones análogas, entre ellas de la Asociación de agricultores, del Consejo de Agricultura alemán y del Consejo central de organizaciones femeninas en la Liga de Damas católicas de Alemania, a la que pertenecen 750.000 mujeres.

Grecia y la Múltiple

París. — Dicen de Londres que el capitán Duler, que ha regresado de Atenas ha manifestado que no debe sorprender a los aliados que se produzca un desastre en Grecia, a menos que la Entente no abandone radicalmente los métodos ineficaces seguidos hasta ahora.

El periódico «Le Temps» declara que el Gobierno, para ganar tiempo, envía lentamente al Peloponeso el menor número posible de hombres y cañones, con la esperanza de que lleguen a Janina, los austro alemanes o los búlgaros y poder, con los soldados y bandas que han quedado en Tesalia, incorporarse a ellos con todas las armas que se hayan podido distraer a la vigilancia de los aliados.

«El Gobierno griego—añade—espera con impaciencia los socorros anunciados para tratar de echar al mar a los italianos que están en el Epir y que aborrece, a pesar de las hipócritas apariencias que guarda. Espera la hora en que podrá clavar un puñal en la espalda al Ejército de Salónica y trata de retrasar y paralizar las medidas de seguridad que los aliados han considerado como indispensables. Solo se somete con la esperanza de traicionar mejor a los aliados. En tanto que el Rey Constantino y sus cómplices sean dueños de una parte de territorio helénico, conspirarán contra los aliados trabajando con sus enemigos. El país, los aliados lo saben, y la opinión pública está desconcertados por la lentitud con que, sin comprenderlo, se procede, y esperan la acción unánime de todos los aliados y la solución radical que el buen sentido y el deber exigen imperiosamente.»

Dice «Le Petit Parisien» que los acontecimientos griegos han sido objeto de preferente atención en la Cámara francesa, conviniéndose en que es menester entablar un debate para liquidar esta cuestión.

Otros periódicos dicen que el Gobierno griego acaba de montar apresuradamente en Larissa una poderosa estación de telegrafía sin hilos, que está en incesante comunicación cifrada con Perlin.

El periódico «Nea Himera» anuncia que el director del Liceo de Patissia, ofrecerá, en nombre de sus discípulos, a la Reina de Grecia, una corona de oro que lleva la inscripción «18 y 19 de Noviembre de 1916», fechas que corresponden en el año ortodoxo a las del 1 y 2 de Diciembre; es decir, a las sangrientas jornadas en que el pueblo hizo armas contra los aliados.



OCASIÓN

Por dejar el negocio se vende el acreditado establecimiento

LA DALIA, calle Nueva 6

En la misma GRAN LIQUIDACION de juguetes

DINERO! 1.ª Hipotecas

SI DESEAIS alguna cantidad para 1.ª hipoteca,

SI QUEREIS COLOCAR alguna cantidad en 1.ª hipoteca,

Si necesitáis alguna de estas dos cosas, podéis dirigiros a:

PLAZA MIRANDA 4. MAHON

y os informarán de quien os puede satisfacer.

(Despacho: Todos los días de 1 a 3 tarde).

Proclama imperial

Publican los periódicos de Berlín la siguiente proclama que dirige el emperador Guillermo al pueblo alemán.

«Por fin se han quitado la máscara nuestros enemigos. Después de haber rechazado con rabia y hablando hipócritamente de su amor a la paz y a la humanidad, nuestro sincero y honradísimo ofrecimiento, hacen constar ahora, en su respuesta a la nota de los Estados Unidos, su ambición de conquistas, la bajeza de cuya ambición se aumenta todavía con lo calumnioso de los motivos que invocan. Su finalidad no es otra que el aplastamiento de Alemania, la desmembración de nuestros aliados, la esclavitud de Europa en los mares, bajo el mismo yugo que padece ahora Grecia rechinando los dientes.

«Pero lo que no han podido nuestros enemigos lograr en treinta meses de una lucha más que sanguinaria y de una guerra económica desprovista por completo de escrúpulos, no lo podrán lograr ya en lo porvenir. Nuestras gloriosas victorias y la voluntad de hierro con que ha combatido nuestro pueblo, lo mismo en el frente que en el hogar de la familia, soportando con resignada serenidad todos los rigores y todas las miserias, nos dan la seguridad de que nuestra patria bien amada no tiene nada que temer del porvenir.

«La indignación que el proceder del enemigo enciende en nuestro pecho redoblará aun el vigor con que todo alemán, hombre o mujer, se entrega al combate o al trabajo que es alimento de ese combate, disponiéndolo para nuevos y cada vez mayores sacrificios.

«Dios, que puso en el corazón de nuestros pueblos un glorioso espíritu de libertad, nos dará igualmente, como a nuestros aliados que han pasado por la prueba del fuego, la más completa victoria sobre la sed de conquistas y la rabia destructiva de nuestros enemigos.»

Remitido

Sr. Director de EL HERALDO DE MENORCA.
Muy Sr. mio, de mi mayor consideración: con toda la atención debida he de suplicar a V. la inserción de las siguientes líneas en el periódico de su digna dirección, por lo que le quedará altamente agradecido su atento y s. s. q. e. s. s.

J. FERRER ALEDO.

Sr. Director de «El Bien Público».

Sin sorpresa alguna lei el jueves, día 18 del actual un suelto de gaceta en el que se trataba de la pesca del Roseti. Digo sin sorpresa porque es costumbre inveterada de «El Bien Público» interesarse por el bien de este vecindario y, especialmente por cuanto atañe a la clase menesterosa. En él se decía una gran verdad, verdad que los hechos comprobaban, esto es, que en Mallorca estaba permitida la pesca del Roseti y que en Menorca estaba absolutamente prohibida.

Pues bien, yo puedo asegurar a V. sin temor de ser desmentido, que desde el año 1905 hasta el año 1915 los pescadores de Mahón no pudieron dedicarse a la pesca del Roseti, por-

que la Junta de Pesca la había prohibido. Si no hubo pues Roseti en el mercado, no fué por desidia ni pereza de los pescadores; sino porque, durante aquel período de tiempo de diez años, la Junta de Pesca mantuvo la prohibición.

Un querido amigo de V. le hace decir el sábado último que la indicada entidad acordó, y sólo como vía de ensayo autorizar dicha pesca desde el 20 de Diciembre de 1915 al día 30 de igual mes de 1916.

El hecho es cierto y esta misma certeza viene a corroborar la gran verdad que su periódico había espuesto el jueves anterior. En efecto, el día 20 de Diciembre último espiró el plazo concedido, sólo como vía de ensayo, para efectuar la pesca del Roseti. No se ha vuelto a conceder, luego la prohibición subsiste, y esto es en realidad lo que lamentó V., lamentaron sus demás compañeros de prensa y lamenta aun todo el público en general.

En cierto que durante el período de tolerancia, el ensayo no dió los resultados apetecidos y es muy natural que no los diera por que se hizo en malas condiciones, pues, a pesar de tener los boliceros autorización de emplear el arte que más les agradase para efectuar la pesca, no emplearon el antiguo boliche que es el más apropiado para ello, se valieron de la red sardinera algo modificada, pero que no reúne las condiciones de aquel. Además, y esto sucede a menudo, el Roseti no ocurió el año pasado, en la abundancia de los otros años, al sitio en que se efectúa la pesca, así como los besugos, en verano, no acudieron frente a calafiguera, sino frente a Villacarlos, y, como es natural, no habiendo pescado en el sitio de pesca elegido, con la abundancia normal, no era posible obtener resultado favorable.

Si tan buenas disposiciones tenía la Junta de Pesca como dice su querido amigo, para poder dar a Madrid un dictamen favorable a fin de que se autorize esa clase de pesca, lo lógico era que repitiera el ensayo este año, dando autorización para efectuarla durante los meses de enero y febrero, pues en los demás meses del año es inútil realizarlo porque este pescado una vez ha depositado la freza, o se aleja de la costa o termina su existencia. No lo ha hecho, luego si en Menorca no se pesca el Roseti, como se pesca libremente en Mallorca, no es, no puede ser culpa de los pescadores como pretende demostrar su querido amigo, sino de quien no deja libre esta clase de pesca en nuestras aguas.

Mahón 22 de enero de 1917.

J. FERRER ALEDO.

GACETILLA

Por ser mañana el santo de Su Majestad el Rey don Alfonso XIII, vestirán de gala las tropas de esta guarnición por las baterías de la fortaleza de Isabel II se harán las salvas de ordenanza, ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos, y en los consulados los de sus respectivas naciones.

Ayer mañana a las diez fondeó en nuestro puerto el vapor correo «Mahón» procedente de Barcelona y Alcudia.

Dicho buque saldrá esta noche a las ocho para Palma.

Después de una feliz travesía en la tarde del sábado fondeó en nuestro puerto procedente de San Esteban de Pravia el vapor correo «Menorquín» con un cargamento de carbón para la sociedad naviera «La Marítima» a que pertenece.

Dicho buque atracó frente a los almacenes-depósito de dicha compañía, habiendo empezado la descarga.

El torpedero número 13 se halla de nuevo en nuestro puerto, habiendo fondeado junto al Arsenal.

CARNE

Desde hoy por iniciativa de los cortantes rigen los siguientes precios de carnes en el mercado:

Carne con hueso a 2'00 pesetas kilo y libra 0'80 de 400 gramos.

Carne sin hueso a 3'00 pesetas kilo y libra 1'20 de 400 gramos.

Ayer ondeó la bandera en el Casino «La Unión» por haber tomado posesión de sus cargos los nuevos individuos elegidos para la Junta Directiva.

He recibido una importantísima partida de sábanas que venderé mas barato que ninguna otra casa; las hay desde 1'50 a 25 pesetas una.

EL BAZAR de Francisco Pons Carreras, Hannover 11

GUARDA POLVO
barato y de elegante corte en el
BAZAR Hannover 11.

Esta mañana a las ocho ha fondeado en nuestro puerto el vapor «Ciudadela» cuyo buque viene al objeto de aprovisionarse de carbón.

En otro lugar publicamos el programa de los solemnes actos con que el Apostolado de la Oración conmemora el 1.º año de su creación canónica, a los cuales hemos sido atentamente invitados.

Agradecemos la deferencia.

TEATRALES

El pasado sábado debutó en el Teatro Principal una notable compañía de ópera dirigida por el Maestro don Vicente Petri.

La obra escogida para debut fué «El Trovador» que también se representó en la tarde de ayer, cantándose por la noche «Rigoletto».

A causa de la falta de espacio no hacemos hoy una sucinta reseña de dichas funciones, limitándonos solo a mencionar que la compañía ha sido bien acogida por el público y que los artistas todos vieron premiados su labor con constantes aplausos y llamadas a escena.

El público ha correspondido dignamente a los esfuerzos de la Empresa llenando el Teatro ambos días.

NUEVO CINE.—Esta noche se representará por última vez el precioso film «Susana», que dado el numeroso público que tenía deseos de verla y que no lo pudo lograr anoche por haberse agotado todo el papel mucho antes de empezar la función, cabe esperar que esta noche se vea también muy concurrido el local de la calle de Roig.

Sociedad general de alumbrado

Necesitando dicha Sociedad un cobrador, se hace público para gobierno de las personas a quienes pueda interesar el desempeño de dicho cargo. En las oficinas de la misma se darán los informes oportunos y se admitirán ofrecimientos por escrito hasta el miércoles día 24 de Enero actual.

También hace falta en dichas oficinas un meritorio y se recibirán igualmente proposiciones para dicho puesto hasta el día antes mencionado.

SOLEMNES CULTOS

que este Centro local del Apostolado de la Oración celebrará en la Iglesia parroquial de Santa María, para conmemorar el 50.º aniversario de su fundación.

Estos tan solemnes como piadosos cultos que se celebrarán en la citada parroquia matriz para rendir pleito homenaje al Santísimo Corazón de Jesús, serán en acción de gracias por los innumerables beneficios alcanzados durante el lapso de tiempo transcurrido desde el 2 de febrero de 1867 en que dicho Centro local quedó canónicamente erigido; la conmemoración de esta fecha tan memorable tendrá también por objeto implorar del Sagrado Corazón de Jesús la tan deseada paz universal, según los deseos de Su Santidad Bededicto XV y los del Excmo. y Reverendísimo Prelado de la Diócesis, que aprueba y bendice cuantos actos religiosos celebren al incado fin.

Los mencionados cultos empezarán el día 25 del presente mes, cuyo programa es como sigue:

Desde esta fecha hasta el día 30 inclusive, a las 6 y media de la tarde, se rezará el Santo Rosario; acto seguido dirigirá su elocuente y autorizada palabra en forma de conferencias sobre temas de actualidad, el distinguido y reputado orador sagrado Rdo. P. Juan María Solá, de la Compañía de Jesús.

Después se cantará la letrilla «Corazón Santo».

El miércoles día 31, a las 6 de la tarde, se dará principio a un solemne y devoto Triduo con exposición de Su Divina Majestad: rezada la estación, se cantará el trisagio; seguirá el sermón por el Rdo. P. Jesuita canto de las Letanias del Sagrado Corazón de Jesús, oración por la paz y Reserva.

El día 1.º de febrero se practicarán idénticos cultos que el día anterior.

El día 2 de febrero, fiesta de la Purificación de la Santísima Virgen y primer viernes de mes, a las siete y media misa de Comunión general con plática preparatoria por el Excelentísimo Prelado Diocesano o su Delegado. A las diez, después de la Bendición y Procesión de las candelas, exposición de Su Divina Majestad, oficio solemne, sermón por el expresado P. Solá, y terminada la Misa Mayor se hará solemne acto de Consagración de los Celadores y Asociados del Apostolado de la Oración al adorable Corazón de Jesús.

Quedará de manifiesto el Señor, y a las tres se cantarán solemnes Vísperas, rezo de Completas y Rosario.

A las cinco y media Trisagio cantado, sermón final por el repetido P. Jesuita; motete, acto de desagravios, procesión claustral, practicándose las cinco visitas al Santísimo Sacramento; «TeDum, Tantum ergo,» oración por la paz y Reserva, finalizándose con el canto del popular «Corazón Santo».

JUNTA DE SUBSISTENCIAS DE MENORCA

Telegrama oficial.—«Para que por Junta abastos Sección Baleares, se pueda cumplir con Real Orden 14 diciembre último, ruego a V. S. se sirva manifestarme cantidad contratada y hulla que necesitaron en término un año, fábricas gas, electricidad y pequeñas Industrias esa Isla.»

En su virtud todas las personas o entidades comprendidas en el anterior telegrama con la mayor urgencia remitirán a la delegación del Gobierno la relación que se indica.

Carpintería de NATTA

Queda encargado del expresado taller, el antiguo oficial del mismo Miguel Sintés, que con la colaboración de José M. Natta y Ponsetí hijo del finado dueño (q. e. p. d.), ofrecen a la clientela y público en general sus servicios en el ramo de carpintería y ebanistería. También a precios muy equitativos se confeccionarán proyectos y presupuestos para nuevas obras de dicho ramo acompañados de los correspondientes planos a escala si así se desea.

Catalina Ponsetí Vda. de Natta.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 21.

Nacionales

El lío político

Los periódicos de la derecha continúan una activa campaña contra el conde de Romanoués, lloviendo las denuncias contra ellos.

Varios de ellos afirman que se impone un nuevo gobierno que podrían presidir los señores Villanueva o García Prieto, pues conceptúan que la entrada de los conservadores lastimaría el prestigio de los liberales, pues llevando solo un año en el poder no es conveniente un cambio de situación, máxime cuando los conservadores no anhelan el poder.

La exportación de lanas

Los comerciantes madrileños se reunieron ayer para tratar de que se cumpla lo legislado sobre la exportación de lanas a Marruecos.

De Ciudad Real

Comunican de Ciudad Real que el Alcalde ha dimitido su cargo por discrepancias con la Junta de Subsistencias.

En la ciudad falta carbón, habiendo permanecido anoche a oscuras por carecer de combustible la fábrica de gas.

Llegada de naufragos

Dicen de Santander que ayer llegaron a aquel puerto dieciocho tripulantes de un vapor noruego hundido por un submarino alemán.

Dicho barco llevaba mineral a Inglaterra.

El Rey de caza

El Rey se halla en Sanlúcar de Barrameda, habiendo asistido ayer a una cacería en la que mató cuatro piezas.

Conferencia reservada

El ministro de Estado celebró ayer una extensa conferencia con el embajador de Alemania, guardando extrema reserva acerca de lo tratado.

Pintor fallecido

H fallecido en su domicilio el notable pintor don Alejandro Fenau.

Almuerzo comentado

En el domicilio de un exministro conservador almorzaron ayer los señores Dato y Alba, conferenciando reservadamente después dichos personajes.

Atribúyese al acto que ha sido muy comentado, gran importancia política.

Otro vapor español hundido

Dicen de Bilbao que un submarino alemán hundió ayer al vapor español «Peñaraiba» que procedía de Glasgow con carbon.

Faltan detalles del hundimiento.

Llegada de un naufrago

Ha llegado a Bilbao un naufrago del vapor español «Manuel» hundido días atrás por un submarino.

En el acto pasó a la Comandancia de Marina en donde prestó declaración.

Extranjeras

Parte alemán

Un radiograma de Naïen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza dando cuenta de que en el frente ruso fué derrotado el enemigo y en Surita se derrotó a los servios haciéndoles 400 prisioneros.

El general Mackensen apoderó de ambas orillas del Seret y poblado de Manestick.

Los imperios centrales acuerdan proseguir la guerra

Otro despacho de Naïen da cuenta de que han llegado a Berlín representantes de todas las naciones aliadas con los imperios centrales, los cuales muéstranse unánimes ante el proceder de la Entente, a proseguir la lucha hasta obtener la victoria.

Parte austriaco

El parte oficial austriaco difiere poco del alemán.

Agrega que no ha habido cambios de importancia en los frentes italiano y sudeste.

Una inexactitud

De Viena dicen que es del todo inexacta la versión lanzada de que los alemanes empleen a los prisioneros franceses para construir trincheras en sitios expuestos al fuego enemigo.

Explosión en una fábrica

Dicen de Londres que ayer ocurrió una horrible explosión en una fábrica de municiones cercana a Londres, resultando numerosas víctimas.

Madrid 22.

Nacionales

El conde de Romanones

Ayer mañana llegó a Sevilla el conde de Romanones trasladándose acto seguido al domicilio del exministro liberal señor Rodríguez de la Borbolla, en donde tomó el thé, saliendo luego para Madrid a donde llegó a las nueve de la noche.

Una novillada

Ayer celebróse en la plaza de toros de Madrid una novillada que estuvo desanimada.

Además se ofreció el espectáculo de la lucha de un tigre con un toro, saliendo vencedor este último que infirió al tigre tres cornadas una de ellas grave, dejándolo fuera de combate.

Un hombre muerto de hambre y frío

En la calle de Arganzuela fué recogido ayer mañana el cadáver de un hombre que había muerto de frío y hambre.

Portugueses en España

El periódico «El Día» afirma que a diario llegan a la estación de Madrid de paso para Francia 150 portugueses que visten de paisano pero que obedecen ordenes militares.

La persecución contra la prensa

El periódico «La Acción» dice que es intolerable que el ministro de la Gobernación señor Ruiz Gimenez llame injuriadores a quienes combaten al conde de Romanones.

Dicho periódico rechaza la amnistía y anuncia que proseguirá la campaña contra el conde.

Vapores de viaje

Dicen de Cadiz que ha marchado a la Argentina el vapor «Valbanera» y de la Coruña ha salido para la Habana el vapor «Reina María Cristina» llevando ambos centenares de pasajeros.

Inaugurando un colegio notarial

De Valencia dan cuenta de que ayer inaurgóse con toda solemnidad el nuevo colegio notarial.

Celebróse una fiesta religiosa en la que ofició el Arzobispo de Tarragona, asistiendo el ministro de Gracia y Justicia Señor Alvarado.

Este visitó por la tarde la barriada obrera, saliendo luego para Madrid.

De Fomento

A pesar de la festividad del día, el ministro de Fomento señor Gasset estuvo ayer en su despacho trabajando sin cesar.

Ocupóse de la resolución del problema de transportes, manifestando respecto a la venta de barcos, que en virtud de lo últimamente dispuesto, cuantos barcos se vendan desde 1.º de Enero seguirán siendo españoles, sometiéndoles a los acuerdos del Gobierno.

A los barcos que se dediquen al tráfico el Gobierno les aplicará el artículo cuarto de la disposición citada, siendo además probable que ordene una revisión de las rentas y comercio que efectúa nuestra flota mercante, al objeto de obligar a los navieros a que cumplan la orden de tocar en puertos españoles en todos los viajes que realicen.

A los infractores de dicha ley se les multará y a los que reincidan, el Gobierno se incautará de los barcos.

Extranjeras

Parte alemán

El parte oficial alemán de ayer dice que en el frente occidental luchó la artillería y las patrullas, no habiendo nada notable que señalar.

En Oriente las tropas alemanas penetraron en las trincheras rusas del este de Branswich, haciendo 170 prisioneros.

En los Kárpatos orientales, merced al eficaz fuego de la artillería pudieron los alemanes evitar el avance del enemigo por la carretera de Valopugna.

El ejército del general Mackensen, después de larga y empeñada lucha se apoderó de la última cabeza de un importante fuerte ruso, que se hallaba sumamente defendida.

En el Seret fueron asaltadas varias posiciones enemigas, haciendo al enemigo centenares de prisioneros.

Los rusos viéronse obligados a retroceder hasta más allá del puente del Seret, cojiéndoles un flanco.

Fueron apresados en dicha lucha 10 oficiales y 1555 soldados, apoderándose además de dos ametralladoras y dos lanzamiras.

El barco corsario alemán

Dicen de París que el barco corsario alemán que tanto ha dado estos días que hablar y que teme es el propio «Moewre» que repite sus ariesgadas hazañas.

El capitán del barco que ayer fué hundido dice que le acompañaba otro barco de guerra auxiliar y que el «Moewre» ha cambiado la pintura del casco para despistar, agregando que salió de Kiel con bandera danesa.

PRENSA ASOCIADA.

EL COMANDANTE MILITAR DE MENORCA
Director Local de Navegación y Pesca Marítima, Capitán del Puerto de Mahón.

Hago saber: Que terminada la veda de la langosta el día 31 del actual, desde el 1.º de Febrero próximo al 30 de Septiembre inclusive queda autorizada la pesca de dicho crustáceo en aguas de esta Provincia, debiendo devolver al mar las que no alcancen las medidas reglamentarias de 20 centímetros contados desde el ojo al arranque de la cola.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar.

Mahón 20 de Enero de 1917.—Francisco Pou.

DON FRANCISCO POU MAGRANER COMANDANTE MILITAR de la Provincia Marítima de Menorca Capitán del Puerto de Mahón Director Local de Navegación y Pesca Marítima.

Hago saber: Que en el D. O. N.º 13 de fecha 17 de Enero se publica un concurso para cubrir

una plaza de primer Contra maestre de Puerto y cinco de segunda de la citada clase y 16 aprobados para ir cubriendo vacantes para la cual se admiten solicitudes hasta el día 15 de Febrero próximo.

En esta Dependencia darán informes relativos a los documentos que deben presentar los solicitantes

Lo que se hace público, para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar.

Mahón 20 de Enero de 1917.—Francisco Pou.

“La Marítima”

COMPañIA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 21 de los Estatutos Sociales se convoca Junta General ordinaria de Señores accionistas para el día 29 de enero actual a las cuatro de la tarde en el domicilio social.

Se recuerda a los señores Accionistas que según el artículo 22 de los Estatutos referidos para asistir a las Juntas Generales pueden proveerse de papeleta de entrada que les será expedida en las Oficinas de la Compañía hasta 24 horas antes de anunciada para la Junta, y, no tendrán derecho a papeleta de entrada los accionistas cuyas acciones no hayan sido inscritas a su nombre en el Registro de la Sociedad con fecha anterior a la convocatoria de la Junta.

Mahón 8 de Enero de 1917.—P. A. de la J. D.—El Secretario Guillermo Gualons.—V. B.—El Vice Presidente, Juan Victory.

La Eléctrica Mahonesa

De conformidad con lo prevenido en la Escritura Social se convoca a los señores Accionistas a la Junta General Ordinaria que tendrá lugar el día 31 de los corrientes a las 5 de la tarde en la Central Eléctrica, para la aprobación del Balance y cuentas correspondientes al finido ejercicio cerrado en 31 de Diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar depositando previamente, y con dos días de antelación al fijado para la Junta, en poder de la Gerencia.

Mahón 5 Enero 1917.—Francisco F. Andreu y C.ª.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 20 de Enero de 1917.

Interior serie A	77'90
Id. id. B	77'90
Id. id. C	77'70
Exterior A	85'00
Amortizable 5 p.%. A	99'50
Id. B	98'50
Nortes	70'15
Alicantes	70'30
Francos	80'45
Libras	22'87

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON
PARA EL DIA 22 DE ENERO DE 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Luis Bauzá.

Imaginaria: Otro de Id. don Domingo Colorado.

Hospital y provisiones: 1.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 4.º oficial del mismo.

Mataadero

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que a continuación se expresan:

DIA 18 ENERO

- 1 vaca, 196 kilos, Estancia Torollonet.
- 1 ternero 171'500 Binieta Casés Groses.
- 1 ternera, 134'500, Noria Dalt Calafigera.
- 3 carneros, 36'500, Murallet.
- 1 id., 14'500, Rafal Nou.
- 3 id., 32'500, Juan Vinet.
- 16 cerdos, 1.000.

Facturas-Guías

Libretas de alquiler

Expedientes matrimoniales

Hállanse de venta en esta imprenta...

Imp. de F. Truyol.—Mahón

IMPRENTA DE F. TRUYOL

Galle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE

GRANDIOSO ACONTECIMIENTO

PARA ESTA SEMANA

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y

por catálogo se puede escoger.

Precio de fabrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo
Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

40 páginas de lectura semanal para la familia!
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a
"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita
en _____ provincia de _____
calle _____ número _____ piso _____
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.